

# Diario Constitucional,

## POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA.

Del lunes Pascua 8 de Abril de 1822.

San Dionicio Ob.

### NOTICIAS ESTRANGERAS.

F R A N C I A.

París 9 de Marzo.

Se asegura que varios párrocos de esta capital han hecho presente al gobierno que habiendo en sus parroquias respectivas suficiente número de operarios para instruir á los fieles en las verdades de la religion, no necesitan que se les envíen misioneros. Si todos los párrocos de París hubieran dado con tiempo este paso tan digno de su caracter y tan honroso para su ilustracion se hubieran evitado los escándalos que se han visto estos dias con daño de la tranquilidad pública y con desdoro de la religion, que abomina la supersticion y la violencia.

### NOTICIAS NACIONALES.

Concluye la correspondencia particular de París, inserta en el diario de ante ayer.

Ello es que la loca intencion del general Berton, como la califican nuestros ultras, no está todavía concluida. Podrá estarlo quizá mañana, porque eso tienen empresas de esta clase; pero hasta ahora ni está preso ni se ha embarcado, como dice la *Bandera blanca*; antes al contrario, es voz comun que está muy bueno y

muy sano. *Paciencia y mala intencion* dicen que era máxima de los jesuitas; y aunque no sea muy cristiana, no puede negarse que con la perseverancia se viene al cabo de las empresas mas difíciles. ¡Cuántas tentativas se frustraron en España antes que lograrse lo que deseaba! Pero por último lo consiguió. Pues otro tanto sucederá en Francia; y si el general Berton tiene la desgracia de acabar como *Porlier* ó *Lacy*, otro vendrá tarde ó temprano, á quien estará reservada la gloria de Riego.

He oido estos dias á muchas personas comparar la situacion en que se halla el general Berton con la del héroe de las Cabezas en el mes de enero de 1820. Su columna ya no existia, pero triunfaba, habiendo escitado los movimientos de Galicia, Asturias, Aragon y Navarra, y habiendo alentado al pueblo de Madrid para que hiciese conocer al rey cuales eran los deseos de toda la nacion. ¿Quién puede adivinar cuales serán los efectos que producirá en Francia el grito de libertad pronunciado por el general Berton?

Por último, creo deber repetir la reflexion que hice la primera vez que os hablé de este acoatecimiento, y

la cual repiten aquí todos. »Será posible, dicen, que aquel general *Berton*, autor del *compendio histórico, militar y crítico de las batallas de Fleurey y de Waterloo en la campaña de Flandes en el mes de junio de 1815*, obra que se imprimió en París en el mes de julio de 1818, y que adquirió á su autor la reputación de general hábil y profundo, y de sábio escritor; será posible que este hombre se haya buuelto loco, y haya perdido desde entonces todo su juicio y todos sus conocimientos militares?

*Bayona 14 de marzo.*

El baron de *Desmessieres*, capitán de Guardias, llegó antes de ayer 12 á esta ciudad, y saldrá mañana para España.

Lo que ha publicado el *Imparcial* acerca de la llegada de tropas á los Pirineos es enteramente falso. El total de las que forman el cordón desde Perpiñán hasta Bayona asciende á 26.244 hombres. Estos días se dice que tres ó cuatro regimientos tienen órden para marchar á lo interior.

Los diarios de Burdeos traen noticias de París hasta el 9 por las que se ve que el 8 por la noche hubo nuevos desórdenes en la iglesia de S. Eustaquio: que los grupos fueron perseguidos por la gendarmería, y que habiéndose reunido en derredor de la columna de la plaza *Vandoma* gritando ¡viva la nación! ¡viva la carta! se hallaron cercados por la tropa, y fueron arrestadas 210 personas, que fueron llevadas de doce en doce á la prefectura de la policía.

Por lo que dicen y callan los papeles, y por las cartas particulares, se sabe que el general *Berton* se halla todavía en los bosques de *Partenai*, á seis leguas de *Thouars*, y los mas moderados le dan 1200 hombres. Lo cierto es que 4000 hombres de tro-

pas veteranas le persiguen noche y día, y no debe estar tan apurado como dice la *Cotidiana* y la *Gaceta*, cuando ha podido destacar dos ó tres guerrillas que recorren las cercanías de Nantes y de Saumur. Un regimiento que estaba de guarnición en Angers salió el 6 de aquella ciudad para Pon-Dece. En Rennes ha habido tambien alborotos, de cuyas resultas han sido arrestadas 30 personas, la mayor parte militares retirados. Esto es lo único que podemos asegurar como positivo, pues es tal la vigilancia de la policía que nadie se atreve á escribir.

(Correspondencia particular.)

*Paris 12 de marzo.* »Pocas noticias tengo que daros fuera de las que vereis en los periódicos, pues el gobierno nos fuerza á todos á que guardemos el silencio que él mismo observa, y nos deja reducidos á que hagamos reflexiones sobre los hechos que aunque quisiera no puede ocultar. Es muy importante que los periódicos de los países libres á falta de noticias positivas reflexionen tambien y hagan reflexionar á sus lectores, para que conozcan bien el terreno que pisan, y sepan apreciar la posición en que se encuentran.

»Bien sabeis que los acontecimientos que se preparan no deben escitar en mi, ni temores ni esperanzas, y por lo tanto las observaciones que ahora os hago, y las que os haré en lo sucesivo, son de un observador impassible que procura precaverse contra las impresiones del momento presente, y esponer sus ideas con la imparcialidad de un escritor, que lejos de los hombres y de las cosas, refiriese sin encono ni afición la historia de los tiempos pasados. Disimulado que empieza mi carta por este preámbulo, pues tengo por necesarias estas protestas en unos tiempos en que la verdad que anunciamos ha

de ser escuchada por el interés y las facciones.

»Todos los periódicos de todos los colores parece se han hecho del ojo para hablar con suma reserva de la tentativa del general Berton. Asi es, que en estos últimos dias se han limitado á repetir el parte publicado por el ministerio de la guerra en el *Monitor* del 10, y ningun otro periódico, ni aun el *Monitor* del 11 y 12 han vuelto á hablar de los asuntos de la Bretaña. Aun hay mas, pues los periódicos de Tours y de Nantes nada dicen de lo que pasa en su mismo pais, y se limitan á copiar á la letra las noticias que publican los de la capital. Solo la *bandera blanca* es la que añade algo en su número del dia 12, de que hablaré despues; pero tened presente que este periódico es el mismo que ha tenido la desvergüenza de estampar en su número del dia 7, que el general Berton *andaba errante por los campos con una pierna entrapajada y pidiendo limosna*. Esta chocarrería, indigna de un escritor que sabe lo que se debe á si mismo y al público, mereceria que la convirtiesemos contra su autor, comparando el título de su periódico con el trapo que dice cubria la pierna del general Berton, sino temiera faltar á la imparcialidad que me he propuesto. En una palabra, el silencio de los periódicos da que pensar á todo el mundo, y si el gobierno no habla, no es por falta de noticias, pues á todas las horas del dia despacha y recibe correos.

»Por lo que hace á las turbulencias de la capital, podreis conocer la importancia que les da el gobierno por el severisimo bando que ha publicado hoy el prefecto de policía, y por las prisiones que continuamente se están haciendo. Estas no llenan sin embargo los deseos de los *ultras*, pues quisieran que la policía no de-

jase tranquilos á los que ellos llaman por apodo *gros bonnets*; asi es que han manifestado su siniestra intencion, esparciendo por Paris que los generales Sebastian y Foy habian huido de la capital; calumnia atroz, que han escuchado con horror cuantos conocen aquellos ilustres guerreros, y valerosos ciudadanos, incapaces de abandonar el puesto que la nacion les ha confiado, y en donde defenderán hasta el último extremo sus derechos, oponiendo una conducta irreprehensible á los pérfidos ataques de la maledicencia.

»Todas estas acusaciones ridiculas y calumniosas, son efecto del error en que estan ciertos hombres, que no conociendo el tiempo en que viven, se empeñan en comparar lo que ahora pasa con lo que sucedia en tiempo de sus abuelos. Entonces se urdian tramas, se maquinaban conspiraciones, y no eran inútiles los esfuerzos de la policía; pero hoy el único conspirador es el espíritu del siglo, y sus cómplices toda la generacion actual: sus planes y sus proyectos están todos en la necesidad del tiempo: quien hace los prosélitos es la opinion general, la cual ni se oculta ni se vale de misterios para conspirar, sino que se manifiesta en público, en todas partes, y á cara descubierta. A esto se reduce todo el secreto que ha precedido á las revoluciones de España, del Portugal, de Nápoles y del Piamonte, ejecutadas á despecho de todo el poder y de toda la sagacidad de la policía.

Lo cierto es que el general Berton, con muchos ó con pocos compañeros, se pasea todavia con su bandera tricolor, y vitoreando á Napoleón II, burlandose de las tropas y de los esbirros que le buscan; quizá mañana sabremos que ha perecido cada uno de ellos.

pero hasta ahora todavía existe, y hasta la misma *Bandera blanca* nos lo asegura cuando nos dice en el día de hoy *que los antiguos soldados realistas del Vendee se han reunido bajo el mando de uno de sus antiguos caudillos, y que solo esperaban orden para marchar hácia Touars.* Sin duda la *Bandera blanca* está en el secreto de las noticias que llegan por el telégrafo.

«Pero ¿qué intenta el general Berton? ¿Cual es el plan que ha formado? Unos responden: quizá querrá imitar la aparente inacción en que permaneció por dos meses el ejército de la Isla, esperando á que toda la nación aprobase su proyecto, y el rey conociese cual era la verdadera voluntad de sus súbditos, y el engaño en que le tenían pérfidos consejeros. Otros contestan: el general Berton tiene sin duda presente la instrucción que dió el emperador al general Camborne cuando volvió de la isla de Elba, en la cual se leían estas palabras notables: *Tened presente, le decía, que quisiera mas perder mi corona, que recobrarla derramando una sola gota de sangre francesa.* Los que conocen el estado actual de los espíritus en Francia, saben muy bien que ganando tiempo se exaltan las pasiones de los unos, otros se envilecen, el gobierno se desconcierta, se debilita la resistencia, y se evita la efusión de sangre. La acción de un movimiento nacional supera en un día todos los obstáculos.

»Por último concluiré esta carta trayendoos á la memoria un hecho histórico que puede contribuir para resolver el problema que ahora nos embaraza. En 1815 cuando la expedición de la Isla de Elba, se establecieron en Francia las famosas federaciones, cuyo modelo dieron la ciudad de Nantes y el Vendee. El virtuoso Carnot, el Aristides francés, que era entonces ministro del interior, dió

con este motivo al emperador con aquella franqueza noble que le caracteriza, digna de los hombres mas ilustres de la antigüedad: «Señor, si venceis, esta poderosa corporación será un dique indestructible en que se estrellarán todos los proyectos que podais formar contra las libertades nacionales; y si sois vencido, la Francia les deberá *mas tarde* su salvación.

*Real orden relativa al reglamento general de beneficencia.*

«Para llevar á efecto cuanto se previene en el reglamento general de beneficencia, que acaba de circularse, y de que cuanto antes se experimenten los ventajosos resultados que las córtes extraordinarias se han propuesto en él, y S. M. desea eficazmente ver realizados, ha tenido á bien resolver que V. S. teniendo presente las disposiciones generales contenidas en dicha ley, y en particular lo que por sus artículos 133, 135 y 138 está espresamente ordenado, disponga que inmediately que se hallen establecidas en todos los pueblos de la provincia de su mando las juntas de beneficencia en la forma y modo prescritos, se ocupen estas no solo en el desempeño de las obligaciones que pone á su cargo el art. 12, y de los objetos que designa el 40, sino en reunir á la mayor brevedad todos los datos sobre beneficencia de su respectivo distrito, que pasarán con las observaciones que crean útiles á los ayuntamientos correspondientes, para que dirigidos á V. S. por este conducto, se tengan presentes en esa diputación provincial; la que en vista de todo ello informará al gobierno cuanto crea mas conforme, á fin de acelerar el planteo de este sistema, y los beneficios que con él se aseguran.»

De real orden lo comunico á V. S. para su cumplimiento. Madrid 10 de Marzo de 1822.

*Imprenta de Felipe Guasp.*